

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8465.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Sábado 8 de Junio de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

Nuestros colaboradores

LAS LEJANIAS

Un roman, c'est un miroir qu'on promène le long d'un chemin. SAINT REAL.

CATALINA, O LA TRADICIÓN

A la hora del crepúsculo abandonamos a veces las estancias y nos íbamos a encomendar a la cocina.

Bajo la gran campana de la chimenea hervían multitud de ollas. Las llamas del hogar arrojaban sobre las baldosas largos trazos de luz. La cocina estaba solitaria. Catalina se calentaba junto al hogar, entregada a su cocinero menester. Nos acercábamos lentamente a la anciana:

—Contadnos, madona, viejas historias.

Catalina nos ponía una mano sobre el hombro y nos atraía hacia sí.

La gran chimenea del hogar abría sobre nosotros su negro embudo. Mirábamos a lo alto. Aquel oscuro agujero, hecho más profundo por el vago resplandor de las llamas, se nos antojaba una boca infernal y tremenda dispuesta a vomitar demonios y vestigios.

Catalina empezaba a contar. Casi siempre eran historias o romances de moros o cautivos; el odio y el temor ancestral pasaban por ellos como una ráfaga.

Catalina arastraba las palabras misteriosamente, con un tono lúgubre y zahorí; mientras elevaba las manos como garras de hierro, crispadas en un gesto amenazante y fatal.

Entonces sentíamos que el miedo nos subía lentamente por las espaldas, en un calor sutil; antojábasenos que por los rincones oscuros de la cocina se levantaban mil brazos de alarbes; que por la boca de las enormes tinajas de barro — donde se guardaba el aceite y el agua — asomaban cabezas barbudas y tremendas, cubiertas con sendos turbantes de seda, como aquellas que derribaban antaño los mandobles de los caballeros cristianos y que por el agujero de la chimenea bajaban frías voces de doncellas y cautivos, voces esvaidas en el gemir apagado del viento.

Entraban luego las doncellas de la casa y aquellas aldeanas quedaban también suspensas de las historias de la buena vieja que como el caduco espíritu de la tradición elevaba su voz misteriosa, evocadora del pasado, bajo la gran campana del hogar. Catalina — enardecida por el auditorio — abría las palmas como en un conjuro, en un gesto de amplia evocación. Una ingente luminosidad surgía de aquellas sombras espesas de la cocina.

Nuestro pecho se sentía entonces invadido por el prodigio, se hinchaba lleno de la gloria de los héroes muertos; nuestros ojos fulguraban iluminados por el odio ancestral y — más de una vez — lágrimas ardientes, hijas de una pasión exaltada y noble — resbalaban por nuestras mejillas.

De pie, rodeados de aquellas mujeres, cerrábamos los puños y clamábamos llenos de fe!

—¡Yo también, madona, descabezaré, cuando sea borragán, hartos y feroces moros!

Las risas de las mujeres interrumpían la narración y nosotros, heridos por la bfa, apretábamos los dientes y lanzábamos miradas de desafío...

¡Hace muchos años que ha muerto Catalina! Pero su recuerdo y el amor, que supo despertar en nosotros, a las tradiciones de nuestra tierra; viven todavía.

D. JUAN Y LOS PAJARITOS

De ese D. Juan no recordamos más que el nombre. ¿Cómo era D. Juan; que cara tenía ese buen señor? No lo sabemos. Cuando nos acordamos de D. Juan vemos tan sólo una larga levita negra y revive en nosotros un pequeño episodio.

Ese D. Juan nos llevó un día de paseo por una larga vereda. El campo era sombrío. Había unos pequeños árboles y unas grandes vacas que pacían, haciendo sonar los cencerros.

Encontramos a un muchacho, sentado sobre una roca. Junto a él había una red llena de pajaritos. El rapazuelo cojía a los pajaritos, uno a uno, y los estrangulaba despiadadamente.

—¿Por qué haces eso? le preguntó don Juan.

El muchacho le mira y sonríe:

—Hemos de hacer un arroz en casa.

D. Juan mete lentamente el índice y el pulgar en el bolsillo del chaleco y pregunta al rapazuelo:

—¿Quieres venderme los pájaros que quedan?

El muchacho tiende la mano con avaricia. D. Juan le entrega unas monedas y cojiendo luego la red, da libertad a todos los pajaritos.

El rapazuelo queda admirado y nosotros seguimos silenciosamente nuestro camino.

De pronto D. Juan se para y dice:

—Los estrangulaba porque no tenían dientes ni garras para defenderse. Créeme muchacho, cuando seas grande ten garras y dientes para abrirte camino; sino te comerán con arroz.

Nosotros nos reímos; pero D. Juan continuaba serio. Y es que no sabíamos entonces que D. Juan tenía razón.

Mario Verdaguar.

Nuestros colaboradores

BEETHOVEN

VI SINFONÍA PASTORAL

Próximo a saborearse en Palma las delicias de la monumental sinfonía Pastoral, obra del genio insuperable del inmortal Beethoven, que la Sinfónica de Madrid interpretará como sólo ella sabe hacerlo, considero de oportunidad sea conocida del público de Palma, y sobre todo de los amantes e inteligentes de la gran música, la crítica que acerca de tan eminente obra de arte hizo el autor de la *Damnation du Faust*, el gran músico francés Hector Berlioz crítico el más notable y de mayor cultura musical.

Dice Berlioz: Sinfonía Pastoral.

Este asombroso paisaje parece como si hubiera sido compuesto por Ponsin y dibujado por Miguel Ángel. El autor de *Fidelio* y de la sinfonía *Heróica*, quiere pintar la calma de los campos, las dulces costumbres de los pastores. Pero, entendámonos, no se trata aquí de los pastores rosa-verdes que acerca de oportunidad sea conocida del público de Palma, y sobre todo de los amantes e inteligentes de la gran música, la crítica que acerca de tan eminente obra de arte hizo el autor de la *Damnation du Faust*, el gran músico francés Hector Berlioz crítico el más notable y de mayor cultura musical.

Los pastores comienzan a circular en los campos, con su paso indolente, sus caramillos oyense a lo cerca y a lo lejos; maravillosas frases nos acarician deliciosamente cual perfumada brisa matinal; vuelos, mejor aún, enjambres de vistosos pájaros pasan ruidosos por sobre nuestras cabezas, y de vez en cuando la atmósfera parece cargarse de densos vapores; grandes nubes vienen a ocultar el sol, de golpe éstas se disipan para dejar caer aplomada sobre los campos y manantiales de los torrentes una luz deslumbrante. Ved ahí lo que yo me represento cuando oigo ese pedazo y creo que buena parte de los oyentes han podido impresionarse de igual manera.

Más adelante se encuentra una escena a orillas del río. Contemplación... El autor ha concebido sin duda ese admirable *adagio* acostado sobre la yerba, los ojos fijos al cielo, los oídos al viento, fascinado por miles de dulces reflejos de sonidos y de luz, mirando y escuchando a un tiempo las blancuecitas y chispeantes olas del arroyo, rompiendo silenciosas sobre los guijarros de los bordes; ¡delicioso!

Hay quien reprocha a Beethoven el haber terminado el final del *adagio* queriendo hacer oír sucesivamente y en conjunto el canto de tres pájaros. Como a mi juicio el éxito o la falta del mismo, es lo que de ordinario decide la razón o absurdidad de parecidas tentativas, diré a los adversarios del maestro que su crítica me parece justa en cuanto se refiere al ruiseñor, cuyo canto en este caso no está mejor imitado que en el famoso solo de flauta de M. Lebrun, por la sencilla razón de que el ruiseñor no dejando oír en su canto más que sonidos inapreciables o variados, no es posible ser perfectamente imitado por instrumentos de sonidos fijos en un diapason preciso y determinado; más, no aconteció lo mismo con respecto a la codorniz ni al cuclillo, cuyo grito no estando formado más que por dos notas para el de la primera y de una sola para el del segundo, notas justas y fijas, han podido por eso mismo ser imitados exacta y completamente.

En lo presente, si al músico se le reprocha como una puerilidad haber hecho oír de una manera mas o menos perfecta el canto de los pájaros, durante una escena en que las voces reposadas del cielo, de la tierra y de las aguas debían encontrar en ella su puesto,

contestará que la misma objeción ha podido hacerse cuando en su tempestad imita asimismo exactamente los vientos, los truenos de los relámpagos, el uugido de los rebanos. Y Dios sabe, sin embargo, si ha entrado en la cabeza de ningún crítico vituperar la tormenta o tempestad de la sinfonía Pastoral!—Continuemos; el poeta nos conduce ahora en medio de una *alegre reunión de aldeanos*.

Se baila, se ríe, con moderación al principio; la dulzaina hace oír un alegre estruendo acompañado de un fagot que suena solo sobre dos notas. Beethoven ha querido sin duda caracterizar con esto algún viejo aldeano montado sobre un toneí, armado de un pésimo y desgastado instrumento, del cual apenas si saca los dos sonidos principales del tono de *fa*, la dominante y la tónica. Cada vez que el oboe entona su canto de dulzaina alegre y sencillo, cual chiquilla en traje de fiesta, el viejo fagot suelta sus dos notas; modulada la frase melódica, el fagot emudece, cuenta sus pausas tranquilamente hasta que la entrada en el tono primitivo le permite colocar de nuevo imperturbable su *fa, do, fa*.—Este efecto, de un grotesco excelente, escapa casi por completo a la atención de la mayor parte del público.—El baile se anima, hasta enloquecer estrepitosamente. El ritmo cambia, un aire grosero a dos tiempos anuncia la llegada de los montañeses de pesados zuecos; el primer trozo, a tres tiempos, empieza otra vez mas animado que nunca; todo se mezcla, se enlaza; las cabelleras sueltas de las mujeres empiezan a volar sobre sus espaldas; los montañeses han aportado su alegría ruidosa y envidiosa; palmotéanse las manos, se grita, se corre, se precipita; es ya un furor, una rabia... De pronto el estampido de lejano trueno viene a sembrar el espanto en medio del baile campestre y los reunidos.

La tempestad, relámpagos. Aquí desespero yo poder dar una idea de este prodigioso fragmento; es preciso oírle para poder concebir hasta que grado de verdad y sublimidad puede alcanzar la música pintoresca entre las manos de un hombre como Beethoven.—Escuchad, escuchad esas ráfagas de viento carajadas de lluvia, esos sordos gruñidos de los bajos, el agudo silbido de los flautines, que nos anuncian una horrenda tempestad pronto a estallar; el huracán se acerca, agrandándose; un inmenso rasgo cromático parte de las cúspides de la instrumentación, descendiendo vertiginosa hasta escavar las últimas profundidades de la orquesta, envuelve y coje los bajos, los arrastra con él y se remonta, fénico cual torbellino que arranca y vuelca cuanto halla a su paso. Entonces estallan los trombones, el trueno de los timbales redobla su violencia; esto ya no es solo tempestad de aguas, ni vientos, es un espantoso cataclismo, el diluvio universal, la fin del mundo... Ciertamente, ello produce vértigos, y buen número de personas al oír esa tempestad, dudan de si la emoción que les embarga es de placer o es de dolor.

La sinfonía termina por *La acción de gracias de los aldeanos por la vuelta del buen tiempo*.—Todo se transforma entonces en riente; los pastores reaparecen, las montañas con sus ecos contestan las voces de llamada a los dispersos rebanos; el cielo se serena, los torrentes corren mansos, la calma renace y con ella renacen también los cantos agrestes, donde la dulce melodía reposa el alma conmovida por el horror magnífico del cuadro presente.

Después de esto, habrá quien se atreva en absoluto a hablar de las extrañezas y singularidades de estilo que se encuentran en esa obra gigantesca; ¡de esos grupos de cinco notas de violoncellos, opuestas a los rasgos de cuatro notas de los contrabajos, que se refrigeran sin poderse confundir en un unísono real? ¿Será preciso señalar ese llamamiento a los *Cors* arpegeando el acorde en *do* al mismo tiempo que los instrumentos de cuerda sostienen el *de fa*? En verdad, ante todo eso me considero incapaz. Para un trabajo de esta naturaleza es necesario razonar friamente, único medio de asegurarse contra la embriaguez cuando el espíritu está invadido y preocupado por tamaño impresión. Lejos de esto, quisiera uno dormir, dormir meses enteros para habitar o vivir en sueño la esfera desconocida que el genio nos ha hecho en un instante entrever.

Y si todo lo transcrito es lo que dice Berlioz, ¿qué queda por decir a nosotros sencillos adores del arte?

A. Roca.

Junio, 7 918.

Alrededor del caso Marcelino Domingo

Leemos en un colega: Haciéndonos eco de la noticia recibida desde Barcelona de que había llegado a Madrid el capitán de Estado Mayor señor Loygorri, que es quien acompañó a don Marcelino Domingo, cuando su detención, desde Atarazanas hasta el *Reina Regente*, y por tanto la persona a quien se referían las acusaciones por dicho diputado, esta tarde hemos visitado a don Marcelino Domingo para interrogarle acerca del particular.

El señor Domingo nos ha dicho que no tenía la menor noticia de este viaje y que por ningún medio se le ha avisado la su puesta presencia de dicho capitán en Madrid. «No he tenido de él—ha añadido—la menor noticia. No he vuelto a verle más desde que acacieron los sucesos que relaté ante la Cámara».

Por nuestra parte podemos añadir que está muy generalizada la creencia de que el Sr. Loygorri ha sido llamado a Madrid por sus compañeros de Estado Mayor, a fin de que dé ante ellos las necesarias explicaciones de su conducta en el caso relativo a don Marcelino Domingo.

La *Correspondencia Militar* publica anoche un artículo de fondo en que recuerda, con motivo de la polémica suscitada alrededor del caso de don Marcelino Domingo, que en el mes de Octubre del año pasado intentó publicar un artículo que tachó la censura, y que publicó más tarde.

A este propósito dice: Titulábase este artículo «Alrededor de una nota oficiosa. Aclaraciones necesarias», y de él eran los siguientes párrafos: Lo que seguramente han debido expresar en esa nota oficiosa, quienes intervinieron en su redacción, es que ninguna agrupación militar, definitivamente constituida u oficialmente reconocida, ha intervenido para nada ni directa ni indirectamente en las fracciones de la ley cometidas en el caso del procesamiento del diputado don Marcelino Domingo.

Y pudiéramos añadir, bien seguros de que no hemos de ser rectificadas, que en el fuero interno de la conciencia de estas agrupaciones está muy generalizada la creencia de que represente alguno en Cortes, con arreglo a las leyes vigentes, puede ser procesado sin previa autorización de la Cámara legislativa a que pertenece».

Termina añadiendo la siguiente apostilla: «Ahora añadiremos que el autor de este artículo era D. Julio Amado y que lo publicó al regresar de un viaje a Barcelona después de haber estudiado allí y cambiado impresiones con amigos suyos y con compañeros, sobre el caso del procesamiento del diputado a Cortes D. Marcelino Domingo».

CUENTOS DEL SABADO

La señorita de Zornoza

¿Por qué está triste y pensativa la señorita de Zornoza?

Mercedes es la única y última heredera directa del linaje de los Zornozas, uno de los más procleros de la ciudad de Murias; es soltera, es rica y ha sido muy hermosa.

¡Merceditas Zornoza! Cuando yo era chico y jugaba al marro en la plaza de los Teatinos, aquella plaza de grandes casas y pocos portales, silenciosa y verde como un prado en los meses húmedos del año, solía ver a la bella y noble damita que se asomaba a los cristales de su balcón volado, alzando un vislumbre...

Los chicos del Instituto la teníamos un profundo respeto y no osábamos alzar hasta ella la mirada. «Es una aristócrata; esa no se casará más que con un duque». Lo decían todos en Murias y nosotros lo teníamos por artículo de fe. Los mayores, los de quinto año, algunos de más edad que ella, si la miraban, la miraban como algo inasquible y fuera de las humanas aspiraciones. «¡La Zornoza!—se decían—, la Zornoza! ¡Y qué guapa es la Zornoza!».

Mercedes era muy hermosa y tenía tipo de Princesa. Sus ojos eran muy negros, ojos serenos y apacibles, llenos de encanto y de misterio, ojos que no miraban, esperando al duque, al duque aquel que había de llegar un día para pedir su mano, aquella mano blanca de azucena con que sostenía el visillo del balcón volado de la plaza de los Teatinos.

Nosotros, entre el misterio prestigioso de la casa señorial y la belleza de la Zornoza, reputábamos a Mercedes como cosa divina; por eso la estupefacción más grande de nuestra vida nos la causó un día Benaventito en un corro en el que habíamos confidencialmente varios chicos de segundo de latín. Benaventito nos dijo en voz muy baja, pero con acento seguro: «Cuando yo sea magnate y me case con la Merceditas...» Si nos hubiera dicho que se proponía casar con alguna virgen de los cielos no nos hubiera parecido que decía mayor blasfemia. Benaventito era muy audaz; de hombre llegó a cacique municipal, pero no pasó de ahí. Sus sueños fueron mucho más altos.

Años más tarde, cuando yo volví a Murias, Mercedes seguía asomándose al balcón de su casa mostrando el rostro blanco y pálido y los ojos negros como abismos a la soledad de la plaza de los Teatinos. Según decían, Mercedes ya no esperaba al duque; había llegado ya, pero se volvió por donde vino; era el tal un primo lejano de la

niña, un muchacho andaluz igual a ella en pergaminos y en dinero; más aquello no era hombre, era una tempestad desencadenada, reunía todos los vicios y en todos era maestro consumado. Asustó a los padres de Mercedes, le repugó a ella y dejó alóntos a los calaveras locales. Se hablaba de su paso por Murias como si fuera del de una legión de endemoniados.

También se decía, pero sin que nadie pudiera afirmarlo, que en el corazón de Mercedes había florecido el amor. Era sólo un rumor, un rumor que corría y que los más avisados daban sólo como cosa verisímil en el terreno de las suposiciones. A mí me lo dijo el doctor Medina, un señor que había leído la «Physiologie de l'amour», de Stendhal, y que no parecía mal psicólogo.—Si yo fuera médico de la casa de los Zornozas me dijo el doctor una noche en el Casino de la Amistad—no le hablaría a usted ni a nadie del asunto, porque sería divulgar un secreto profesional; más como soy ajeno a esa familia, voy a decirle a usted lo que yo pienso respecto al caso de la niña más bella y más interesante de nuestra ciudad. Hagamos primero un poco de historia. Hace por ahora dos años se presentó candidato por este distrito Salinas; Salinas, ese chico que ya ha llamado la atención como orador en las Cortes; vino el muchacho vino muy recomendado desde Madrid al señor Zornoza; Cánovas era su proyector, y Zornoza, que es niña y carne del monstruo, bebió los vientos por servirle. Excusado es decirle a usted, pues lo sabrá, y si no se lo supondría, que Salinas ganó la elección. Era habas contadas; ya es sabido que cuando Zornoza quiere salirse con su gusto en el terreno político lo consigue siempre: es el poder del dinero, amigo mío, y arte ese poder hay que rendirse en este misterio país. Por este motivo político, Salinas, que además de ser un gran orador es un muchacho muy simpático, frecuentó la casa de los Zornozas y fué admitido en la intimidad del hogar; pero y aquí está el punto de partida de mis conjeturas, súbitamente las puertas de la intimidad del hogar quedaron cerradas para Salinas, aunque quedaran abiertas de par en par las que en casa de nuestro prócer dan paso a aquellas dependencias que el dueño destina a la vida pública. Después de esto yo puedo asegurar que la salud de la niña ha sufrido quebranto de índole nerviosa, yo he visto recetas en las farmacias que me permiten formar estos juicios, y no digo más, amigo mío.

¿Por qué está triste y pensativa la señorita de Zornoza?

La señorita de Zornoza, que tiene un hermoso aspecto de abadesa de una Comunidad de damas nobles, está sentada ante un mueble antiguo, cuyos estantes llenos de secretos aparecen abierros desbordando papeles. Sobre el tablero que sirve de mesa hay esparcidas unas cartas amarillentas, Mercedes, buscando documentos de familia, las ha hallado hoy y las ha leído por primera vez. Guardaban un secreto de su vida, que al salir del misterio ha turbado la paz de su alma. Dice así una de ellas:

«Por ser de índole tan delicada por lo íntimo respeto doblamente tu decisión; por otra cualquiera causa la hubiera atacado, por la que tiene, mucho más. Esto no quita para que yo no participe de tu opinión. Salinas es un excelente muchacho y hará una carrera brillantísima; tiene mucho talento, gran corazón y a D. Antonio le tiene sorbido el seso. Será ministro y llegará muy lejos. No es, como tú dices, un pelagatos de talento; no; es un muchacho de excelentes condiciones morales, y aunque de familia modesta, esto no le impedirá ocupar un gran puesto social, el que merece por sus méritos. Pero, en fin, puesto que tú lo quieres, desterraremos a Salinas de Murias, y en otras elecciones lo sacaremos por otro lugar cualquiera, y así, teniendo el atajo de tu feudo, cesará tu alarma. En confianza (quizá abusando), a la que creo tener derecho por nuestra cordial amistad, me parece que tu viejo linaje pierde un buen tronque; los rancios pergaminos deben hoy, a mi juicio, alirse a las fuerzas nuevas si no quieren correr el peligro de ser descontados en la vida que nace; tenlo en cuenta porque la nuestra se cae de puro vieja».

La señorita de Zornoza ha sentido la pena más honda de su vida al leer esta carta, que tiene muchos años, de fecha. Ella, sin darse cuenta cabal, amó a Salinas; pero como fué amor segado en flor no dejó sino muy débil huella en su vida sentimental, y apenas, después de la brusca desaparición de aquel amor casi nada más que sospechado, si el recuerdo volvió a acariciar las ilusiones de una hora.

La señorita de Zornoza llora su vida apagada, la vida que vivió asomándose a los vidrios de su balcón de la pieza de los Teatinos, y llora porque no ha vivido la vida que ahora ve, la vida en unión de un hombre al lado del que, además de satisfacer su legítima ansia de amor, hubiera gozado toda la plenitud de la vida desde una cumbre social; porque el señor Salinas es uno de nuestros políticos más notorios, y lo que es aún más singular, es un hombre que todavía hoy, después de haber sido quince veces ministro, quizá es capaz de conservar en su corazón el recuerdo de la señorita de Zornoza como guarda aún en la memoria las rimas de Gustavo Adolfo de Bécquer.

Tomás Carretero.

BALNEARIO MARTI

Santa Coloma de Farnés, Gran Confort. Calefacción central, luz eléctrica, AGUA ORION. Flujo: urada—Socia—Radioactiva. De venta en todas partes.

D.ª Magdalena Taronj y Aguiló

Viuda de D. Luis Forteza Rey

Ha fallecido después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus afligidos hijo, hija, hija política, nietos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará hoy a las 8 y media en la parroquia de San Nicolás y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y al funeral que se celebrará en la misma iglesia a las once del lunes día 10, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Vicente Mut—8 No se invita particularmente. El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

Herniados, Trencats—Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo miércoles día 12 del corriente en la fondada EL VAPOR calle de Verí 19, en donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fondada del Vapor solo y únicamente el miércoles día 12 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

TELEGRAMAS

Senado

Madrid 7 (9 n.)

A la hora acostumbrada comenzó la sesión.

Se hace constar en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento del Arzobispo de Burgos.

El señor Cordero Echevarry explica una interpelación sobre la tasa de los abonos minerales y protesta de la disposición sobre las declaraciones juradas de las cosechas al levantarse de las eras.

Interviene el señor Villanova, lamentándose de que los senadores no puedan interpellar al señor Ventosa por carecer de asiento en la Cámara.

El señor Conde de Romanones dice que si el Senado lo acuerda puede venir el señor Ventosa.

Intervienen otros oradores de distritos agrarios, entablándose largo debate.

El señor Conde de Romanones defiende la gestión del señor Ventosa. Afirma que las medidas que se toman son con arreglo a las circunstancias. La circular sobre recuento de las existencias de granos en las eras, se ha dispuesto por creerlo más factible.

El señor Villanova rectifica negando que tenga prevenciones contra los catalanistas y añade que ya que el señor Cambó ha venido a mi campo, soy ministerial de Cambó.

Insiste en calificar de absurda la circular del señor Ventosa, pues para hacer las estadísticas de los granos, no precisa la benemérita. Yo las haría si me ayudaban cinco periodistas de buena fe.

La presidencia protesta de la extensión de los discursos de los oradores.

El señor Conde de Romanones propone que el señor Ventosa informe ante la Comisión del Fomento de la Cámara.

Se entra en el orden del día.

Se sortean las secciones y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 7 (9 n.)

A la hora de costumbre dió comienzo la sesión.

Se hicieron algunos ruegos de escaso interés.

El señor Conde de Santa Eugracia defiende una proposición pidiendo que se aplacen las elecciones parciales al objeto de que se convoquen con el censo de aumento de lugares en Madrid y Barcelona.

El señor García Prieto hizo la proposición de Gobierno para enmendada que se discuta el proyecto.

El señor Burrell se opuso, considerándolo ilegal, con respecto a la ley electoral que establece el régimen de privilegio y anunció que votaría en contra.

Los señores Azzati, Senante y otros se opusieron.

En votación ordinaria se aprobó el proyecto.

Continúa el debate sobre el proyecto de reformas militares.

El señor La Cierva prosigue su discurso.

Cree que los gastos de guerra no deben salir de empréstito y que los presupuestos deben ser verdad para evitar que se tenga que enjugar el déficit, restringiendo los gastos necesarios.

Asegura que los estados de fuerza figuran en los ministerios.

Habla del reclutamiento y dice que anualmente se efectúa en 40.000 hombres, el cual se aumenta en tiempo de servicio. Dice que en la última revisión de 4.000 se dieron como útiles solo 1.000; precisa pues cortar estos abusos, sinó todo será ineficaz.

Debemos procurar que España vuelva a ocupar un lugar importante en Europa.

Sostiene el decreto referente a las reformas militares y dice que se dió así, en vista de que se decretaban numerosos créditos por decreto no tan interesantes para la patria.

El señor Barcia enumera los numerosos

créditos de guerra concedidos, lo cual es intolerable en el régimen constitucional e implica una enorme responsabilidad.

Interviene brevemente el señor Romeo quien recuerda la situación de desorganización y la campaña de 1909 en Marruecos y dice que el general Marina fué víctima de esta organización.

El general Marina exclama: No, No, No.

El señor Romeo, insiste, afirmando que nunca ha habido enemigos del ejército, ni en el Parlamento, ni en la prensa, sólo se ha combatido la organización deficiente del ejército.

Rectifica brevemente el señor Cierva, insistiendo en sus puntos de vista.

Contestando al señor Romeo dice que ya sabe que tiene una herida que mana sangre. Ya me ha dicho Su Señoría cuatro veces que en 1909 estuvo en la cárcel.

Yo deseo que alguna vez se halle Su Señoría en el caso de encarcelarme a mí. (Risas.)

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

La Política

Los dependientes del escritorio

Madrid 7 (11 m.)

A pesar de la larga reunión, no llevaron a un acuerdo los individuos de la Comisión mixta de representantes de las Cámaras.

Los representantes del Senado se oponen a incluir en los beneficios de la Ley a los dependientes de escritorio, mientras los diputados hacen el asunto cuestión cerrada, entendiendo que es equitativo que se ajusten al espíritu de amplitud del proyecto y a las declaraciones que hizo el Gobierno durante el debate.

Hay se reúne nuevamente la comisión mixta.

Lectura de un proyecto

Madrid 8 (9 n.)

En el Senado se ha leído un proyecto, sobre concesión de un crédito de 250.000 pesetas para atender a la defensa de las enfermedades evitables y autorizando al Gobierno para mientras dure la guerra europea, exceptuar de subasta los concursos para servicios por contrato, relacionados con las industrias militares y navales.

Ecos varios

EL COMERCIO DE VINOS CON FRANCIA

Madrid 7 (11 m.)

Valencia.—Los exportadores de vino han recibido noticias de que el Gobierno francés quiere que por cada tres viajes se haga uno por cuenta de Francia, señalando aquel Gobierno la carga, el flete y los consignatarios.

La noticia se ha recibido con desagrado, habiendo suspendido la carga varios vapores.

Algunos de ellos se dedicarán al tráfico nacional, prescindiendo definitivamente de llevar vinos a Francia.

HORRIBLE PEDRISCO

En el término de Manzanares dicen que ha caído un horrible pedrisco que ha devastado todo el término, calculando que las cosechas de uva y cereales están perdidas.

Los daños causados ascienden a tres millones de pesetas.

Solicitan auxilios del Gobierno.

CONFERENCIA

El exministro señor Bergamín dará una conferencia en la Asociación de Ferrovianos.

LLEGADA DE NAUFRAGOS

Coruña.—Ha llegado a Mugia un bote con 18 tripulantes del vapor inglés «Carlito» y otro que conducía al capitán llegó a Canarias.

El citado vapor se dirigía a Lisboa, procedente de Cardiff y fué torpedeado a 300 millas de la costa.

PINTOR FALLECIDO

Madrid 8 (3 m.)

París.—Ha fallecido el pintor español don Juan Salas.

La guerra europea

El parte alemán

Madrid 7 (11 m.)

El parte alemán dice que hubo combates locales al Noroeste de Chateau Thierry y Ardre.

Nuevo ataque aéreo a París

Madrid 7 (2 l.)

París.—A las 23 se dió el alerta.

Un grupo de 20 aparatos alemanes se dirigían a París siendo rechazados. Cayeron algunas bombas que causaron daños materiales, un muerto y algunos heridos.

El alerta terminó a las 0'20.

La cosecha de trigo

Un despacho oficial de la Argentina dice que la cosecha de trigo asciende a 4.355.000 toneladas, de las cuales 2.500.000 se destinan a la exportación.

Aumento de la flota norteamericana

New York.—Durante el mes de mayo los astilleros entregaron al Estado 44 barcos, aumentándose la flota americana en 263.571 toneladas.

Oficiales que abandonan el ejército

Copenhague.—Hasta ahora abandonaron el ejército danés 23 oficiales, con motivo de la creciente influencia alemana.

Convocatoria de los ministros de los estados confederados.

Amsterdam.—Los Ministros de los estados confederados han sido convocados en Berlín, para la semana próxima, a fin de discutir el proyecto de impuesto sobre el capital, único medio, según los ministros, de afrontar la situación financiera.

Desembarco de pasajeros de un vapor torpedeado.—El espíritu guerrero aumenta.

Washington.—Los pasajeros del trasatlántico *Carolina* al desembarcar, cantaban el himno a la bandera.

El total de desembarcados ascendía a 297, siendo el total del pasaje que llevaba. También desembarcaron los 342 individuos que componían la tripulación.

La prensa americana dice que el espíritu guerrero en el país, aumenta con la actuación de los submarinos.

Servicio postal aéreo

Madrid 7 (2 l.)

París.—Dos pilotos ensayaron un servicio postal aéreo desde Londres. Recorrieron 300 kilómetros con carga durante dos horas y 45 minutos.

Entrega de la flota del Mar Negro a los alemanes

París.—El Gobierno maximilista en un radiograma dirigido a su representante en Berlín, le manifiesta que el Gobierno ruso ha dispuesto entregar la flota del Mar Negro a los alemanes a condición de que los buques que la forman se devuelvan después de la paz y que los alemanes detengan el avance actual en Rusia.

Aumento de los anticipo

París.—La Cámara ha aprobado un proyecto aumentando en tres millones los anticipo del Banco de Francia al Estado.

Los submarinos alemanes en la costa de América

Washington.—Parece que los submarinos alemanes que operan en la costa de América son cinco.

Una compañía aniquilada

Londres.—Un periódico dice que está demostrado que una compañía de granaderos de la segunda división prusiana, quedó aniquilada por el bombardeo aéreo de los franceses.

Organización de una conferencia internacional

Londres.—Los socialistas sueco, Braiting y los holandeses Troolstra han sido invitados a la conferencia del partido laborista inglés que se celebrará el día 26 de este mes en Londres.

Después de la conferencia los socialistas citados irán a París con Albert, Thomas, Vandervelde, Henderson y Haismans para discutir la organización de una conferencia internacional eventual.

Continúa el bombardeo

Madrid 8 (3 m.)

París.—Ha continuado hoy el bombardeo de la región parisina por el cañón de gran alcance.

Comité de defensa de París

París.—Se ha firmado un decreto instituyendo bajo la Presidencia de Mr. Clemenceau el comité de defensa del campo atrinchado de París, el cual fiscalizará la ejecución de las organizaciones y aprovisionamientos.

Lo formarán varios generales, diputados, personalidades y el prefecto de policía.

Choque con una mina

La Haya.—El buque hospital «Koninging Recentes» a cuyo bordo viajaban los delegados ingleses de la conferencia de prisioneros de guerra, chocó con una mina flotante y se fué a pique.

Los buques hospitales «Sindaro» y «Zee-land» procedieron al salvamento de los pasajeros.

Se cree que ningún prisionero de guerra se halla a bordo.

Se sabe oficialmente que se han salvado los pasajeros, salvo cuatro fogoneros.

Transporte francés embarrancado

Almería.—En aguas de Culaberra embarrancó el transporte francés «Abda», de 2.760 toneladas, de la matrícula de Marsella.

Es propiedad dicho vapor de la Compañía de Navegación Maróc Armensenne.

Iba cargado de tropas con destino a Marsella.

El «Abda» se encuentra a pocos metros donde se perdió el vapor italiano «Luisiana».

Se hacen preparativos para el salvamento.

Estado de sitio

Londres.—Se ha declarado el estado de sitio en Moscú.

Desde Barcelona

Accidente mortal

Barcelona 8 (3 m.)

Dicen de Monistrol que al intentar tomar en marcha un tren del ramal de Montserrat, tuvo la desgracia de caerse el mozo de Escudra Máximo Simó, yendo a parar bajo las ruedas del convoy.

El infeliz pereció destrozado.

El problema de la carne

El gremio de tableros ha repartido profusamente entre sus asociados una proclama invitándoles a un mitin en que explicarán al pueblo de Barcelona quiénes son los responsables de que el precio de la carne sea tan alto.

La prolongación de la Diagonal

Se ha comunicado al Ayuntamiento que ha sido levantada la suspensión judicial que se dió del acuerdo del Consistorio aprobando las bases del convenio entre la Diputación y el Municipio para la apertura de la Gran vía Diagonal a través de la Granja Experimental.

La flota Pinillos—Una manifestación

Las entidades del personal marítimo y todas las demás de la Barceloneta han acordado imprimir gran actividad a los preparativos de la manifestación monstruo que se verificará en celebración de haber sido reintegrados a nuestro puerto los vapores de la flota Pinillos.

Al acto se adherirá el vecindario de la Barceloneta.

Notas políticas

Los estudiantes socialistas organizan para mañana un mitin para pedir la ampliación de la amnistía y la abolición de la pena de muerte.

La Defensa social ha acordado mantener las conclusiones del mitin celebrado en Madrid contra el Real decreto del señor Alba, continuando la campaña iniciada contra esta finalidad.

En breve aparecerá una revista maurista titulada *Acción Nueva*.

Desgracia.—Dos modistillas arrolladas por un ferrocarril.

Barcelona 8 (4'30 m.)

Sobre las ocho de la noche en la calle de Balmes, entre las calles de Aragón y Valencia el ferrocarril eléctrico de Sarriá, arrolló a dos modistillas que salían del trabajo y se dirigían a sus respectivos domicilios.

Una de ellas, llamada María Capa Echevarría de 14 años edad, murió en el acto y la otra llamada Concepción Marí de 20 años, resultó con varias heridas gravísimas en la cabeza y otras partes del cuerpo.

El público que presenció el horroroso suceso intentó volcar el coche motor, logrando sólo volcar al coche remolque, rompiendo los cristales.

La policía dispersó los grupos haciendo algunas detenciones.

Asuntos de Baleares

La labor de Santos Oliver

Barcelona 8 (3 m.)

Está a punto de aparecer el primer tomo de otra obra de Miguel Santos Oliver: una selección de su labor periodística de estos tres últimos lustros, que es copiosísima, pues consta de unos 1.200 artículos. Agrupados los más interesantes por materias, formarán cinco volúmenes, que irán apareciendo durante este año, pulcramente editados por la Casa Gustavo Gili.

La obra lleva el título general de «Hojas del sábado» y en conjunto permite ver la unidad literaria y de criterio que ha presidido la larga labor, a pesar de su aparente diversidad.

El primer tomo está consagrado a asuntos y temas mallorquines, con el título: «De Mallorca», con lo que el notable escritor ha querido rendir un tributo de patriotismo a nuestra isla.

El segundo tomo, que ya está en prensa, se titulará «Comemoraciones y centenarios» y los restantes versarán sobre temas políticos y revisiones de valores históricos y filosóficos.

De enseñanza

Ha sido desestimada la instancia de la auxiliar interina de esa Escuela Normal de Maestras doña Francisca Ana Cardell, solicitando prórroga para tomar posesión.

Traslado.—A Palma

Ha sido trasladado a Baleares el vigilante de primera clase Jaime Fiol, que prestaba servicio en Gerona.

Marchan a esa en revista de inspección el coronel de Carabineros don Ramón Salar y el capitán del mismo cuerpo don Javier Ibañez.

Los tribunales de la Escuela Normal

El Rector ha teleografiado al Director de la Escuela Normal de Maestros que se constituyen los Tribunales de exámen tal y como fueron aprobados sin modificación alguna.—*Oliver*.

Ultimas noticias

Medidas energicas en Praga

Madrid 8 (11 m.)

Zurich.—La reacción gubernamental en Bohemia está dando medidas zaristas a fin de suprimir los elementos revolucionarios.

En Praga cinco personas acusadas de anarquistas fueron expulsadas.

Se ha publicado un decreto ordenando el secuestro de los bienes de los sacerdotes.

Varias noticias

El Gobierno se propone levantar el castigo a ciertos distritos que carecen de representación parlamentaria.

—Ascienden a 32 las enmiendas presentadas al dictamen de las reformas militares.

—Sevilla. Ha sido elegido alcalde, al concejal liberal don Francisco Barra.

Acuerdo chino-japonés

Londres.—La publicación simultánea de Tokio y Pekín de las notas diplomáticas sobre el acuerdo chino japonés, confirman lo ya dicho, y ha causado excelente efecto en los círculos aliados.

Llegada de naufragos

Coruña.—Llegaron los naufragos del va-

por «Carlito», faliando un bote en el que iba 6 tripulantes entre ellos el capitán y el primer oficial.

El buque iba en convoy con otros barcos para dirigirse a Chile.

La epidemia reinante

Va decreciendo

Madrid 8 (11 m.)

La epidemia sigue decreciendo en Madrid.

Hay pocos atacados, aunque se recomiendan a quienes la han sufrido que eviten las recaídas, que tienen graves consecuencias, la mayoría de los casos.

Las defunciones disminuyen.

Se extiende en Jaca

También de Jaca comunican que la epidemia se extiende rápidamente calculándose en un millar los atacados.

Se toman medidas para evitar la propagación.

Los alumnos atacados

Del campamento de Ballesteros, en donde están los alumnos de la Academia de Infantería, disminuyen los atacados.

Ayer se dieron de alta 80 alumnos. El coronel director se halla completamente restablecido habiéndose posesionado del mando de la Academia.

Detalles de la ofensiva alemana

Los aliados avanzan, ocupan distintos pueblos.

Madrid 8 (11 m.)

El parte francés dice que entre el Ourg y el Marne continuamos nuestras operaciones de detalle.

Los franco americanos han aumentado sus avances al norte de Vuily hasta los linderos de Chezy, tomando Neully, Porterie y Bourescher, mejorándose de un modo general sus posiciones.

Entre el Marne y Reims ocupamos Bligny, haciendo buen número de prisioneros.

Al Norte de Aurecq y Oeste de Reims hay actividad mutua de artillería.

Nuestros aviadores continúan activos en los borbardeos y reconocimientos habiendo derribado trece aeroplanos alemanes e incendiado cuatro globos.

El parte inglés dice que por la mañana temprano los franceses han consolidado la línea en las cercanías del Ocre, cogiendo prisioneros.

Al amanecer un destacamento inglés realizó un raid contra un puerto alemán, en el sector de Staazele cogiendo prisioneros y una ametralladora.

En el resto del frente no hay novedad.

El parte americano dice que en Chateau Thierry mejoramos las posiciones causando pérdidas a los alemanes.

En nuestra izquierda avanzamos en unión de los franceses.

En la Picardía realizamos con fortuna un golpe de mano.

El parte alemán dice que no ha cambiado la situación.

SUBASTA

Con autorización del Consejo de familia de Menor D. Juan Feliu y Guasp, el día primero de Julio próximo venidero, tendrá lugar en el despacho del Notario de esta Capital don Miguel Pons, calle de Brossa número diez y ocho, entresuelos, con intervención del mismo o quien legalmente le sustituya, a las once de la mañana, la venta en pública subasta de las fincas siguientes:

1.ª Una porción de tierra campo con una casa llamada «C'an Castelló» procedente del predio «Són Horrach», sita en el término municipal de esta Ciudad, de cabida de unos cinco cuarteones o lo que fuere.

2.ª Una pieza de tierra sita en el término de la villa de Porreras, denominada «Camí de la Serra», de cabida de una cuarterada aproximadamente, lindante según los títulos de propiedad, por Norte con el camino de Ja Serra, por Sur con tierras de D. Bernardo Mulet y de herederos de D. Antonio Mora, por Este con otra de D. Juan Antonio Barceló y por Oeste con otra de D. Jaime Mora. Las condiciones bajo las cuales ha de celebrarse la subasta y los títulos de propiedad de las fincas pueden ser examinados en el citado despacho durante las horas en que el mismo se halla abierto, hasta el día de la subasta.

Para informes: Avenida Alejandro Roselló números 28 y 30.

Guasp.

Servicio de veleros

entre Palma, Valencia, Barcelona y Alicante

El día 11 del actual saldrá de Barcelona para Palma el pailebot a motor

ABEL

Grandes Almacenes MATONS.

(CAN JUANET)

JAIME II, 39 al 47 SAN BARTOLOMÉ, 24 al 28

Temporada de Primavera y Verano

Grandes Novedades del País y Extranjero

Sastrería para Señora, Caballero, Clero y Ejército a cargo del Ex-Cortador de los Almacenes Brondo

Linea Pinillos

Lineas de las Antillas

Para Canarias, Santiago de Cuba y Habana, sale de Barcelona el día 9 de Junio el vapor

CONDE WIFREDO

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires sale de Barcelona el día 6 de Junio el vapor

BALMES

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos

Prestan este servicio sangüíneo vapores de gran potencia que aspiran en cámara de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. — Casaca de lujo y de profumada. — El pasaje de tercera es abarato en amplios camarotes. — Alzabado eléctrico. — Teléfono Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Pizaso, Pina y Compañía S. C. San Miguel 10, representantes de la Compañía.

¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como precursores de las manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalan llevan tapones, capsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA, VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichas manantiales las que no los llevan.

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603, Barcelona

Seguros de Vida de todas clases

Pólizas con sorteos semestrales en metálico

GARANTIAS EN 31 DICIEMBRE DE 1916

CAPITAL SUSCRITO	PTAS. 15.000.000'00
CAPITAL DESEMBOLSADO	3.750.000'00
RESERVAS EN 31 DICIEMBRE DE 1916	40.151.115'75

Pagado a los asegurados hasta 31 Diciembre de 1916 pesetas 78.980.770'20.

Autorizado por la Comisión General de Seguros.

DELEGADO EN BALEARES

FERNANDO ESTADA WEYLER

PLAZA CONSTITUCION 84, PALMA

Taller de reparación de Neumáticos y Cámaras

Auto, Motocicleta y Bici

Accesorios y Recambios para Automóviles e Industrias

ENRIQUE CODINA, Unión, 8, Palma TELEFONO-471

VIGOR

Se obtiene rápidamente con la Pomada Fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efecto maravilloso a la primera fricción. 10 pesetas bote en principales farmacias y droguerías, y por correo D. Mateo Colom, Harina, 34 y 36, Palma de Mallorca.

La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas. COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

53 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios. Subdirector en Baleares, D. Miguel Arlas, P. Constitución 49.



El Reumatismo

Localizado o generalizado, reviste las formas aguda o crónica. Cada crisis se traduce en hinchazón de las articulaciones, y todo movimiento se convierte en dolor para el paciente. Dicha enfermedad indica que en la sangre existen impurezas. De ahí la necesidad, no solamente de calmar los dolores sino de restablecer el equilibrio de la nutrición y sobre todo de purificar la sangre. Para lo cual, el Cuerpo médico aconseja el

Depurativo Richelet

cuya acción poderosa y rápida sobre la sangre restablece la buena circulación y favorece el trabajo eliminador de los riñones, del hígado y de la piel.

Con el preventivo de la observancia el tratamiento cuando menos 2 veces en el año.

Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 8, rue de Belfort, Bayona (Francia).

Leche condensada marca VAQUEIRA

elaboración nacional de la

CONDENSARIA DEL SEGRE, de Balaguer (Lérida)

Fabricación garantizada, calidad o simplemente pura.

Análisis del Laboratorio Municipal de Lérida

Entregas inmediatas

Agente Comarcial: Miguel Angel Cortada—Barcelona, Bailén, 36.

Agente en BALEARES:

IGNACIO PALMER

Rubí -25 -1.-Palma.

CALLICIDA PIZA

Estirpa rápidamente el dolor al aplicar los callos y durazos. Es curativo no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en la farmacia y droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Antonio Mauri.

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tenemos la BOCA sana, la dentadura fuerte y no padecemos dolores de muelas que son el dolor y los dolores de

MENTHOLINA

que prepara el dentista a su uso.

Su uso espanta que los dolores de muelas, alivia, calma el dolor de muela y destruye los caries, evitando las curas y la aplicación de la dentadura. LA MENTHOLINA es para usarla con el fin de aumentar el brillo y la blancura de la dentadura.

Pídase en la Farmacia de Cataluña, A. de Balaguer, 10, y en todas las farmacias de la Sucursal de España.

La Económica embaladora

EMBALAJES PARA MUEBLES y transportes a cualquier población de España.

Olmos, 135, Carpintería.

El depósito de sal de Torrevieja

de los Sres. Pedro Valls y Hermano, Herretería 37 ofrece al público en general sal a 3'25, 3'50, 3'75 y 4 pesetas saco y grano a 2'50 y para mayores partidas, precios convencionales.

NODRIZA

De 25 años de edad y leche de 6 años de crianza para crías en su propia casa que le tiene en Consell, calle del R. 16 número 6, Jaime Sureda el Paradi, donde le farmará.

SERRIN DE MADEIRA

Se vende a dos pesetas los 100 kilogramos.

Calle de Virgen de Lluch-1.

Vigas de chopo

De 26 a 27 palmos se desean vender. Informarán calle de los Olmos 130 de esta capital.



La Salud

recuperada en la naturaleza

Interesa la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos a la tisis, a los que tienen dificultad en conciliar el sueño, que se levantan más fatigados que cuando se acostaban, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar rápidamente la salud perdida que es la vida. NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros al Instituto Electro-Técnico gratis. Pídanse al Instituto Electro-Técnico

Rambal del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

JULIAN TICOLAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50—PALMA.

El Barato

JAIME II 59 y 61, Y VICENTE MUT, 2

Grandes Novedades para la PRESENTE TEMPORADA

Sastrería a cargo de ROBERTO CLAVEROL SASTRE MODISTO

Corte esmerado según los últimos figurines y a gusto del cliente.

Trajes a medida lana desde 35 PESETAS.

Nota importante.—Trajes luto en 8 horas

NODRIZA

De 28 años de edad y leche de 6 meses para crías en casa de los padres dirigidas en Luchmsy, San Lorenzo, número 2.



Se alquila

El segundo piso izquierdo, de la calle de la Concepción número 82. Informar en el principal.

Infermos

DE LOS OJOS

Preciosos como sienas con mundial OLDEO reforzadas nervio óptico, recuperando una vista evitable en poco tiempo y evitando usar lentes, incluso septuagenarios. No más dolores, presbitas ni vistas débiles.

Pedid el nuevo libro ilustrado de la vista, reciente descubrimiento italiano que se reparte GRATIS, pidiendo así vosotros mismos curaros en vuestra casa sin gastar dinero en consultas.

EN PALMA DE MALLORCA, Centro Farmacéutico, Harina 34.

EN MADRID, Bernardini y C.º, Fezzaz, 12.

Venta de un solar

Se vende un solar en el Camp de Serralls, esquina a las casas obreras. Informes, Centro Anuncios.

TIENDA de COMESTIBLES

Por retirarse del negocio se vende una situada en la calle de Ant. h número 31, Santa Catalina. Informarán en la misma.

Agencia de transportes a domicilio de

Bartolomé Bosch

Sucesor de Bosch, Hoop.

Transportes, despachos de Aduanas, consignaciones y trámites Palma, Segura 9, entre suelo. Importación y exportación en todos los vapores, veleros y Paquecarriles.

Transportes a domicilio de encargos y mercancías para todos los puertos de la Isla de Mallorca.

ROPE

El único sustitutivo verdad de la gasolina

Aplicable a todos los motores de explosión. Ha ganado el record de velocidad en la carrera en cuenta de la Compañía de 24 de Marzo de 1918 y el Gran Premio de la Carrera Palma Riba, de 2 Abril del mismo año.

Depósito en Palma, Calle de Antonio Planas número 6.

Joven de 22 años

Sabiendo leer y escribir y hablar correctamente el francés desea colocación en Hotel a café. Para informes Centro de Anuncios.

Mercería

Se desea vender una casa buenas condiciones, muy acreditada y situada en punto céntrico. Informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

Se desean vender

unos solares cerca de la Estación del FERROCARRIL DE SOLLER, de cabida unos 700 metros. Para informes, dirigirse a Don Guillermo Marqués, San Bartolomé, 17, Sóller.